



Drones del narco y EU vigilan los cielos

En la frontera México-Estados Unidos, autoridades de la Unión Americana optan por vehículos no tripulados

para resguardar el desierto, herramienta no exclusiva, pues se han detectado más de 27 mil vuelos operados

por cárteles mexicanos. Según expertos, nuestro país permite el sobrevuelo para llegar a acuerdos

ESPECIALISTAS DESTACAN COORDINACIÓN

MÉXICO DEJA ENTRAR A DRONES DE EU PARA LLEGAR A ACUERDOS



Alianza. Este miércoles, una aeronave no tripulada de la Fuerza Aérea del país vecino se internó en territorio nacional hasta llegar al Edomex

LUIS VALDÉS Y YALINA RUIZ

Los sobrevuelos de drones de los Estados Unidos de América sobre territorio nacional es una concesión de nuestro país a cambio de acuerdos de beneficio mutuo en materia comercial o migratoria, pero con México manteniendo el control de las operaciones, de acuerdo con especialistas.

Este miércoles, una aeronave no tripulada de la Fuerza Aérea de Estados Unidos se internó desde San Angelo, en Texas, hasta la zona de Valle de Bravo y sus alrededores, en el Estado de México, apenas dos días después de que la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, manifestara que los sobrevuelos de drones americanos sobre el país se realizan dentro de marcos de colaboración,

Al respecto, el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, manifestó horas después del sobrevuelo que "no es un avión militar, no es un dron militar (...) vuelan a petición específica de alguna institución del Gobierno Mexicano. Vuelan específicamente en apoyo y colaboración para investigaciones que nosotros tenemos en nuestro país. En este caso está volando a la zona de Tejupilco y otras áreas del Estado de México".

El vuelo de la unidad no tripulada ocurrió días después de un operativo de autoridades federales y michiquenses en contra de la Nueva Familia Michoacana, la cual mantenía una red de extorsión en municipios del sur de la entidad, entre estos Tejupilco.

Para David Saucedo, especialista en seguridad, en este tipo de casos se permite la entrada de drones para llegar a acuerdos de mutuo beneficio en materia comercial o migratoria, justo cuando nuestro país mantiene negociaciones sobre aranceles.



“Los drones están realizando labor de inteligencia para geolocalizar narcolaboratorios, narcotraficantes, rutas de trasiego, los arribos de cargamentos de cocaína colombiana, de fentanilo. Una labor de inteligencia aérea para posteriormente en tierra realizar los operativos de captura de narcos o bien de desmantelamiento de narcolaboratorios”, explicó.

Para el doctor Fernando Jiménez, especialista en seguridad, México mantiene el control de las operaciones aéreas estadounidenses sobre territorio nacional.

“Representa la evidencia de que México y Estados Unidos están colaborando en la recopilación de información y probablemente en el análisis, recopilación de información e inteligencia para las operaciones anticriminales y antiterroristas, y Harfuch nos lo confirma”, comentó.

Asu vez, el también académico del Colegio de Jalisco indicó que lo informado por García Harfuch es un botón de muestra de que EU no está tomando acciones individuales.

“El Gobierno tiene control sobre lo que está haciendo Estados Unidos en México. Se está colaborando. Están sumando capacidades para hacer estas operaciones. O las futuras”, enfatizó el especialista.

ANTECEDENTE

El lunes, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que “si llega a haber alguna aeronave que volara sobre territorio mexicano, tendría que ser exclusivamente bajo la coordinación y la petición de México para algún apoyo de vigilancia de algunas zonas, dentro de los marcos de co-

laboración, no es ahora, sino que ha existido antes”.

Mismo tenor que el 19 de febrero pasado, cuando manifestó que “no hay nada ilegal, lo que hay es una colaboración y una cooperación que tiene muchísimos años, no es de ahora”.

24 mil

pies de altura registró el dron sobre el Edomex

2 horas

aproximadamente permaneció la aeronave de EU sobre el Edomex

APARATOS NACIONALES

■ Las Fuerzas Armadas de México cuentan con drones de inteligencia propios, entre ellos Hermes 450 y Hermes 900 de origen israelí, así como ScanEagle de Boeing-Insitu. Además de aeronaves no tripuladas de fabricación nacional como el S4 Ehécatl y el S5 Kukulcán para misiones de patrullaje y enlace táctico.

● ● Vuelan específicamente en apoyo y colaboración para investigaciones que nosotros tenemos en nuestro país. En este caso está volando a la zona de Tejupilco y otras áreas del Estado de México”

OMARGARCÍA HARFUCH

Secretario de Seguridad federal



VIGILANCIA AÉREA



En febrero, CNN reportó que la CIA estaba operando drones MQ-9 Reaper en nuestro país para obtener información sobre los córteles de la droga y compartirla con México.



También en febrero, un RC-135V Rivet Joint, enfocado en guerra electrónica, fue detectado por el Ejército mexicano sobre el Golfo de California.



Este miércoles, un dron de la Fuerza Aérea de Estados Unidos se internó en México hasta llegar a Valle de Bravo, donde realizó labores de inteligencia.



En el mismo mes, aviones U2-Dragon Lady y Gulfstream EA-37B, especializados en Inteligencia, reconocimiento y vigilancia sobrevolaron la frontera.



El 10 de agosto, Fox News informó que drones americanos sobrevolaban territorio mexicano, nuevamente por órdenes de la CIA para recabar datos de inteligencia.

